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地方贸促动态

贸促传真

走向我们的小康生活

从出具全国首份新冠肺炎疫
情不可抗力事实性证明，到“专
员+专班”护航外贸企业安全复工
复产，再到建设“重要窗口”示范
样本，在《湖州日报》上刊发文章
……今年以来，湖州市贸促会多
次通过媒体报道，出现在广大民
众的视线里。尤其是疫情期间，
湖州市推出了“暖企十法”，湖州
市贸促会作为稳外贸稳外资专班
的成员积极参与各项行动，获得
了企业好评。

“暖企十法”即境外慰问法、线
上赋能法、云端搭台法、上下畅链
法、借仓出海法、金融活水法、政策
扶持法、专员解难法、风险防控法、
预警监测法。湖州市贸促会会长、
助企专员金凯解释说：“‘暖企十法
’聚焦于稳存量的同时，多点发力
促增量，全力稳住湖州全市外贸基
本盘。相关数据显示，今年前 6 个
月，湖州全市累计出口约 454 亿
元，增长 18%左右。”

境外慰问法，顾名思义，就是

以专函、邮件等形式向 58 个国家
和地区的 443 个对口机构、企业，
及时通报湖州疫情防控情况，传递
战“疫”必胜信心。此外，支持企业
通过给国外重要客商寄递防疫用
品、邀请适时到湖州考察等方式，
稳住客户、稳住订单。

针对企业产业链供应链受到
影响，湖州推出上下畅链法、专员
解难法，精准帮扶企业解决物流运
输、上游供货等方面的燃眉之急。

4 月 22 日，湖州市贸促会收到
了来自沃克斯迅达电梯有限公司
送来的上书“高效抗疫、助企为
民”的锦旗。疫情期间，湖州市贸
促会帮助沃克斯解决了人员隔
离、防护物资缺乏等问题，顺利实
现复工复产。

今年 2 月，沃克斯接到了河南
信阳定点救治医院紧急订单，设备
已赶工生产但因疫情防控原因跨
省送货遇到问题。湖州市贸促会
就此协调公安局、交通局等部门，
为企业梳理“疫情防控应急物资及

人员运输车辆通行证”申办流程并
对接具体办事机构，确保该批医用
电梯及时送达目的地。

政策扶持法、金融活水法等为
企业生产提供资金扶持，帮助企业
快速取得相关证书，维护企业资金
链稳定。湖州市贸促会还及时指
导沃克斯争取到社保减免约 426.5
万元的政策。今年上半年，沃克斯
公司生效订单同比增长超过 40%，
发运订单同比增长超过 20%，特别
是 6 月份生效订单同比增长更是
超过 110%，显示了复工复产后强
劲的发展势头。

“感谢湖州市贸促会的周到服
务，这张及时的许可证解了我们的
燃眉之急。”浙江金麒实业有限公
司负责人总算是松了一口气，作为
从上海招商引资来湖州的一家外
贸生产企业，这是他们在湖州的第
一批出口产品订单。今年 7 月底，
湖州市贸促会在走访过程中接到
公司求助称，该企业在临近出货时
办理生产加工企业注册登记许可

证碰到了困难。对此，湖州市贸促
会副会长吴静在第一时间联系湖
州海关、市场监督局等单位的同
时，还安排人员上门协助，使企业
在出货前拿到了许可证，保证了其
产品顺利按时出货。

风险防控法、预警监测法则是
全面掌握外贸运行情况、企业迫切
需求，定期开展境内外疫情管控等
信息发布和风险预警，借仓出海法
则推动“跨境电商平台+海外仓”
新模式，搭建稳外贸新桥梁。

“相比其他部门，我们贸促会
是小单位；相比湖州全市工作的

‘重要窗口’，贸促会是‘小窗口’，
我们单位虽小，但平台很大；我们
窗口虽小，视野却很宽。”湖州市
贸促会党组书记吕立说，今年以
来，湖州市贸促会突出打好“六
稳”“六保”硬仗，始终把贸促工作
的出发点和着力点放在服务外贸
工作、服务外贸企业上，聚力打造
贸促服务“好口碑”，擦亮贸促机
构“金名片”。

“暖企十法”显成效精准高效服务获好评

湖州市贸促会：小窗口的大视野
■ 本报记者 张凡

宁夏西北，贺兰巍巍。
从银川始发的“石炭井号”旅

游列车沿着山脚疾驰而过。这趟
拥有半个世纪运营史、编号 7524/
5的绿皮列车曾因煤而兴、因煤而
荒，如今又因生态工业旅游而红
火起来。

“前些年车窗不敢随便开，不
然得吃一嘴黑煤灰，白衬衫也变
灰衬衫。如今山上的矿坑不见
了，一路上满眼郁郁葱葱，游客也
渐渐多起来！”工作多年的列车员
李静，也惊叹于贺兰山生态环境
的变化。

2016年7月，习近平总书记在
宁夏考察时指出，宁夏是西北地
区重要的生态安全屏障，要大力
加强绿色屏障建设。

近年来，宁夏回族自治区党
委和政府牢记习近平总书记嘱
托，落实生态立区战略，铁拳治
乱，全面打响了贺兰山生态保卫
战，累计整治修复6673公顷土地，
播撒草籽覆盖面积8万亩，造林超
过7000亩。

人 不 负 青 山 ，青 山 定 不 负
人。当苍茫大山抹去“满面尘灰
烟火色”而焕发出新的生机，当

“绿水青山”的生态愿景渐渐成为
触手可及的生活美景，一幅幸福
的画卷也在贺兰山下徐徐展开。

弃煤补绿，
“运渣人”变“治渣人”

山高风急，水罐车司机王茂
忠弯腰伸手连接管道，衬衣在风
中呼呼作响。

把车开到贺兰山大磴沟的
蓄水池加满水，绕着盘旋而上的
渣台攀高，在渣台顶上连接管
道，将汩汩清水输入其中，浇灌
草木……今年4月以来，王茂忠每
天都往返于蓄水池和渣台之间，
运完4车水，太阳已经西落。

夕阳下，贺兰山明暗交映，
景色格外壮丽。千百年来，贺兰
山横亘于平原沙漠之间，庇佑着

“塞上江南”的富足美丽，所赋存
的 10 多种矿产资源，也一度支撑
起 宁 夏 经 济 发 展 的“ 半 壁 江
山”。然而，连续数十年的无序
开采，让这里的生态系统遭到严
重破坏。

“那时的大磴沟，到处都是没
有主的渣台和矿坑，就像是大山
的一道道伤疤，看了让人心疼。”
10 年前曾在这里运煤渣的王茂
忠，回忆当时的环境说，“渣堆和
渣堆之间没有路，好容易用铲车
推出来一条路，转天再走，已经让
新渣堆没了。风再一吹，整个人
都黑了，我到宿舍洗脸，一盆水半
盆灰，鞋里都是细煤渣。”

“一笔笔账算下来，大家明确
了不能再这样下去。一旦失去贺
兰山的屏障保护，最终吃亏受害
的是自己。”石嘴山市委书记王文
宇表示。当地连续 3 年组织精兵
强将，大力推进贺兰山整治恢复
点治理，王茂忠也从一名“运渣
人”变成了“治渣人”。

“以前车上装渣，现在车上装
水，车是照样开，但性质大不一
样。”王茂忠说，尽管日晒风吹，可

他如今却有着满满的成就感，“看
着贺兰山一点点变绿，心里那叫
一个痛快！”

满目苍翠，
给子孙留下绿水青山

贺兰山下，像王茂忠一样“改
行”的大有人在。他们从“靠山吃
山”走向“育山护山”，除了赚钱养
家，更为给子孙后代留下一片“绿
水青山”。

山脚一处的绿化带，樟子松、
侧柏、金叶榆、山桃等乔灌木已经
扎下了根。3 岁的吴韬正拿着用
矿泉水瓶改造的小桶，帮着父母
给树浇水。父亲吴少虎修剪树
枝，他在一旁扶树；母亲给树培
土，他一溜小跑抱来铁锹。

吴少虎和妻子都是中卫市海
原县人，之前在石嘴山各煤矿运
煤、跑大车。2018年，石嘴山市狠
抓贺兰山自然保护区外围重点区
域生态环境治理修复，依法关停
取缔一批煤炭企业，运煤生意减
少，种树护绿的活计多了起来。

“我和妻子商量后，一起转行
当林木养护工人，当年就在生态
修复示范区里面住了下来，负责
看护 900 亩林木。”擦了一把额头
的汗，吴少虎笑着说。

夫妇俩携手转型时，吴韬年
纪尚小。现在陪父母巡林，吴韬
已经能帮忙找出扎根不深、不发
新叶的树，叫父母来抢救。小小
年纪的他，已经知道爱护贺兰山
的一草一木。

“工作稳定了，生活也改善

了，但这只是其次。”吴少虎轻抚
着儿子的脑袋，“最让人欣慰的，
是小家伙们长大后，记忆中都是
绿色的贺兰山。”

王茂忠、吴少虎以及千千万
万“护山人”的汗水终换来收获。
据银川市西夏区自然资源局绿化
养护中心负责人马军介绍，近年
来，贺兰山自然保护区人工造林
面积不断增加，植被覆盖率由
45%提高到 65%，“矿坑绿了，鸟儿
来了，就连野生马鹿也明显多了
起来”。

绿意成诗，
好生态带来新机遇

贺兰山的生态变迁，也体现
在老百姓的钱袋子里，体现在致
富奔小康的大道上。对此，位于
贺兰山东麓的石嘴山市大武口区
龙泉村人最有发言权。

“不说远的，2017 年时全村
355户，七成的房子是空着的。咋
回事？村子发展慢，村民外出打
工了。”村口古树下，龙泉村所在
的长胜街道办事处主任张震告诉
记者。

谁也不曾想到，短短两年，曾
经留不住人的龙泉村，村民们纷
纷返乡创业。2019 年，村民自己
创办的客栈、酒坊、茶馆、特产商
铺等已达 35 家，村集体收入达到
创纪录的 150万元。“留下 50万元
继续投资，其余的打算年底给大
家伙分分红，致富奔小康就在眼
前。”张震自豪地说。

漫步村里，惊喜更多。一幢

幢庭院青砖灰瓦、错落有致，路两
边的杏子树压弯了枝头，百年老
树、巨型水车更是别具风味。山
水相映间，宛如贺兰山下展开的
一幅舒适惬意的田园画卷。

小小村落变化大，秘密在哪？
当地酿酒师张淋景说：“归根

结底，还是吃了环境改善的红
利。”去年，她离开石嘴山市区回
到龙泉村，投资 100 多万元开办
了自己的酒坊庭院。利用当地
清冽甘甜的泉水，古法酿造的米
酒、高粱酒广受欢迎。说话间，
几名游客来到张淋景的庭院小
憩，郁郁葱葱的果树遮住了烈
日，坐在石阶上近赏碧水、远眺
青山，很是惬意。

“生意好得很，估计明年就
能 回 本 ！”张 淋 景 并 非 盲 目 自
信。近年来，龙泉村搭上贺兰山
干沟周边生态环境修复工程的
快车，完成了后山 1200 余亩荒山
的绿化栽植工作，绿化覆盖率达
60%，日渐茂盛的绿色长廊不再

“养在深闺人未识”。得益于良
好的生态环境和乡村旅游的迅
速发展，龙泉村如今已成为远近
闻名的小康村，人均年收入即将
达到 2万元。

“绿水青山就是金山银山，吃
上了这碗饭，才更懂得这道理。”
谈起百姓今日的幸福生活，龙泉
村党支部书记高亮感慨万千，“从
脱贫致富到乡村振兴，每一步都
不容易。正因如此，我们更要守
好贺兰山，守住这来之不易的一
片绿色！”

本报讯 8 月 25 日，中国（云南）自
由贸易试验区工作领导小组办公室、
云南省贸促会在昆明共同举办中国
（云南）自由贸易试验区商事调解中心
揭牌授牌仪式。

由云南省贸促会、云南省司法厅、
云南省市场监督管理局共同制定的

《建立健全中国（云南）自贸试验区国
际商事调解仲裁机制工作总体方案》
和由云南省贸促会、中国贸促会调解
中心、云南省司法厅共同制定的《中国
（云南）自由贸易试验区商事调解中心
工作方案》于 6 月份已印发实施。本
次揭牌授牌标志着中国（云南）自由贸
易试验区商事调解工作正式启航。

中国（云南）自由贸易试验区商事
调解中心是由云南省贸促会、云南省
司法厅和中国贸促会调解中心共同设
立，按照中国贸促会调解中心的调解
规则，以调解的方式，独立、公正地帮
助中外当事人解决商事纠纷的一个平
台机构。旨在帮助中外当事人以低成
本、高效率、心平气和的方式解决商事
争议，化解商事纠纷，为中国（云南）自
贸试验区营造公平、透明、可预期的营
商环境。自贸试验区商事调解中心在
昆明、红河和德宏片区设分中心。

云南省贸促会会长刘光溪、中国
（云南）自由贸易试验小组办公室常务
副主任寇杰、中国贸促会调解中心执
行副主任蔡晨风、省司法厅储勇副处
长共同为中国（云南）自由贸易试验区
商事调解中心揭牌，并对昆明、红河、
德宏片区分中心授牌。云南省高级人
民法院、昆明市中级人民法院，昆明、
红河、德宏片区领导小组办公室及有
关责任单位，官渡区人民法院、西山区
人民法院、盘龙区人民法院、五华区人
民法院、五华区司法局有关领导及受
聘调解员、企业代表 70 余人参加了揭
牌授牌仪式。

在揭牌授牌仪式之前还召开了中
国（云南）自由贸易试验区商事调解中
心 2020 年联席会议。中国贸促会调解
中心向中国（云南）自由贸易试验区商
事调解中心颁发了业务授权书，审议
通过了《中国贸促会调解中心 中国贸
促会云南省分会 云南省司法厅关于共
建中国（云南）自贸试验区商事调解中
心的合作备忘录》和《中国（云南）自由
贸易试验区商事调解中心联席会议制
度（试行）》《中国（云南）自由贸易试验
区商事调解中心调解工作管理办法
（试行）》《中国（云南）自由贸易试验区
商 事 调 解 中 心 秘 书 处 工 作 规 则（试
行）》《中国（云南）自由贸易试验区商
事 调 解 中 心 调 解 秘 书 工 作 守 则（试
行）》等相关规章制度及三个片区分中
心的工作方案。 （滇贸）

本报讯 近日，山东省贸促会
贸易投资服务中心和聊城市贸促会
共同主办的“云模式·云服务”贸易
通平台培训会议（聊城专场）召开。

会上，山东省贸促会贸易投资
服务中心马光伟主任结合多年贸
促工作经验和“贸易通”平台工作
实践，详细介绍了“贸易通”服务职
能，国际贸易案列和商务谈判的相
关知识，对企业后疫情时代抢订单
拓市场给予耐心细致指导，同时就
参会代表们提出的相关问题一一
作出解答。

据了解，“贸易通”是山东省贸

促会于今年疫情之下创新工作方
式，为地市和企业搭建的国际经贸
交流新平台。平台建立以来已经累
计举办了20多场分行业、小规模、
精准化的线上鲁商洽谈会和展览
会，帮助企业精准对接客户，加强了
与国外友好商协会的联系，获得了
广大企业特别是中小企业的一致好
评，开创了山东省乃至全国贸促系
统的先河。本次培训会是聊城市贸
促会稳外贸主体、助力企业开拓市
场的一项创新活动，对聊城市企业
有效应对困境、顺利走出“寒冬期”
具有十分重要的意义。 （聊贸）

本报讯 为全面提升海南省
贸促会和海南国际商会干部职工
的外语水平，努力打造一支外语
水平高、服务意识强、适应自贸港
建设需要的高素质贸促干部队
伍，海南省贸促会结合“椰树杯－
我参与·我奉献”大行动活动计
划，开展英语技能测试。

该测试邀请了海南省政法学
院2名外语老师担任评委，通过现
场模拟外宾来访座谈交流，自贸港
政策解读等内容测试大家的英汉
互译技能，为推动海南自贸港建设

和全面对外开放营造良好氛围。
此外，为全面掀起“我为加快

推进海南自由贸易港建设作贡
献”活动热潮，海南省贸促会根据

“椰树杯－我参与·我奉献”大行
动活动计划，组织各部门负责人
开展争当自贸港“讲解员”《总体
方案》宣讲活动。

此宣讲活动旨在提高干部职
工对《总体方案》各项政策理解程
度，进一步增强大家服务企业能
力，成为一名合格的服务自贸港建
设的“店小二”。 （田春宇）

本报讯 近日，广西贸促会会
长李常官带队到广西自治区贵港
市就纺织服装产业、汽车产业发
展进行专题调研。

调研组先后实地考察了平南
县大成工业园、广西世纺投资集团
有限公司项目现场。在随后举行
的座谈会上，调研组认真听取平南
县县长杨大东同志关于该县纺织
服装产业发展情况和园区建设介
绍，并就平南纺织业的发展提出意
见和建议。

在与贵港市贸促会全体同志
的座谈会上，李常官表示，贸促会
是服务部门，所有同志要务必发扬
贵港“四干”新作风。贸促会要紧
紧围绕党委政府的中心工作开展
贸促工作；要实现贸促会代言工商
的职能，对企业遇到的难点和堵点
问题要认真研究主动作为，勇于担
当促进企业的发展；要通过市场引
领，利用展会、商协会、采购商大会
等平台走向全国走进东盟，努力帮
助企业开拓市场。 （桂贸）

本报讯 近日，福建省贸促会
在线召开新冠肺炎疫情下应对国
际经贸摩擦座谈会。全省各地签
证机构的工作人员及 22 家办证
企业代表共 45人参加会议。

会议就新冠肺炎疫情期间福
建省贸促系统为企业出具不可抗
力事实性证明，避免产生国际经
贸摩擦事宜进行交流，详细了解
企业的需求和证书使用情况，探
讨开展相关延伸服务。

座谈会上，福州市、厦门市、泉

州市、宁德市、漳州市、莆田市、龙
岩市、晋江市等贸促会人员及部分
企业代表均作了发言。参会人员
一致认为，企业应充分了解和使用
出具不可抗力事实性证明，特别是
在遭受瘟疫、台风、地震、洪水等自
然灾害的情况下。企业不能正常
履约，应及时向贸促会申办不可抗
力事实性证明，以维护企业的合法
权益，保护企业的商业信誉，避免
经贸纠纷发生。

（闽贸）

云南自贸试验区
商事调解正式启航

宁夏落实生态立区战略

青青贺兰山 展开新画卷
■《人民日报》记者 饶文靖刘峰侯云晨

山东省贸促会聊城开展“云贸易”培训

海南省贸促会开展英语技能测试

广西贸促会贵港调研产业情况

福建省贸促会研讨应对国际经贸摩擦

山东省临沂市郯城县杞柳编织加工工艺历史悠久，是当地的一大特色产业。郯城县在保护和传承杞柳
传统手工艺的基础上，引导帮助杞柳编制户不断调整工艺、努力创新，并通过互联网销售，焕发了新的生机，
国内外订单量不断回暖。图为当地一家杞柳制品企业工作人员在查看外销产品。 新华社发 张春雷摄


